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不分國人與新住民，我們都是臺灣人

問：未來服務國人、新住民以及新二代的

角度？

麗蟬：不管是國人還是新住民，我們都是臺灣
人。不管是新住民還是國人，都有優勢有弱勢，

我們未來扮演的角色，就是協助弱勢，放大優勢，

讓國人和新住民都看見，新住民的優勢其實就是

臺灣走進東協、走進世界的優勢。

比如現在移民署在做的二代培力計畫，新二

代回新移民母國兩週的宗旨，並不是只有讓他們

去學語言。而且這個概念其實是要讓我們這 35
萬多的新二代，應用他們血緣、親情的優勢去連

結世界各國的人力資源。像我的小孩去了柬埔

寨，遇到任何問題，在當地有人幫忙。那種情感

連繫，和你求助於臺商會或外交部是不同的。我

們做這件事，是丟出一個概念讓它發酵，這些孩

子回來分享他們以臺灣的眼光去看世界的經驗，

也可以改變其他人的刻板印象。我也到處跟新住

民團體溝通這個概念，聽到很多姊妹回饋說：「未

來我要帶我孩子一起回去，我不應該只有自己回

去。」因為你為孩子建立這樣連接親友的關係，

即使有一天媽媽離開了，關係不會跟著斷了，未

來他會自己繼續發展這份關係。政府推動新住民

與世界的這份連結，就是全臺灣人的資源，新二

代的人際資源，會分享給其他國人。

優勢不是紙上談兵，要在實際產業上發揮

在國內，我們也一直在推動新住民與在地結

合。去年我代表彰化青年，得到農村領航獎，農

村英雄，推動的就是新住民料理方式和在地食材

結合的產業。我們第一波主打以東南亞的料理方

式處理在地食材，第二波主打東南亞食材入菜，

讓新住民帶來的飲食文化融合創新。我們藉此推

出一個概念，希望各農村發掘自己的產業和新住

民的力量，新住民藉由實際協助產業提升自信，

國人也體會到，這不是紙上談兵，他們是農村真

正的新力量。我們希望未來移民署推動的亮點計

畫，也是朝向發展新住民優勢的同時，也對國人

有利的雙贏目標來進行。

目前，我們也在著手收集社會各層面的聲

音，我們參加公部門的網絡會議及NGO的活動，
也邀請相關團體座談，做全面性的需求調查。我

們來自基層，知道很多聲音之所以無法傳達，是

因為缺乏有效的溝通平臺，所以希望未來提出的

法案或推動的政策，不是只由我們單向思考出來

的構想，而是經過傾聽所有人的想法、整理考量、

具體評估，再來決定推動的優先順序。
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問：對於新住民現況的看法？

麗蟬：就像之前說的，讓優勢被看見，讓弱勢得到
幫助。對於弱勢的部分，可以區分為剛來臺的前 5
年和 5年之後，他們的需求面是不同的。前 5年，
很多是生活上的語言和環境適應的弱勢，這部分我

國政府已經做了很多努力。而 5年後，孩子入學，新
住民進入職場，問題就變成勞資糾紛、老闆的偏見

和不尊重，以及新住民本身想繼續就學、提升就業

能力，卻因學歷認證問題，無法銜接進入校園，或

是為了照顧子女而無法配合時間上學。其實若能讓

他們進入高中或大學就讀，不只可以填補少子化對

學校的衝擊，也能提升整體國力。當然在這方面，

我們也希望鼓勵新住民的配偶一起學習，共同成長

才能降低家庭問題。

協助弱勢，放大優勢，就是全民的資源

問：對現有新住民政策的看法？

麗蟬：新住民政策是一個很廣泛的議題，應該由
二級以上的單位來進行各部會整合、執行。而未來

確定要推行的政策，像是新住民語的推行，除了經

費、教材和師資的準備，在教學時數與急迫性之間

取得平衡，還有最重要的，應該是在推動尊重多元

文化的大前提下來推行新住民語，細膩處理，以免

一個立意良好的政策，進到校園之後卻產生另一種

文化衝擊的隱憂。我國政府其實已經做了很多相關

工作，如火炬計畫，這些政策成功提升了全民對多

元文化的尊重、關注和敏感度，最重要的還是要提

高層級統合各部會，使整體政府資源能得到妥善利

用，政策也才能真正落實執行。

我們應該讓別的國家、讓國際知道，我國

在人道方面非常先進，對待新住民十分友善，放

眼看鄰近的國家，沒有像臺灣對待新住民這麼照

顧的。這些都要讓新住民知道，也要讓國人知道，

為什麼我們要照顧新住民。因為放大他們的優

勢，就是全民的資源。

問：做為國會議員，如何搭起我國與柬埔

寨的橋樑？

麗蟬：臺灣既然有這 50萬的大軍，這些人就是
連接國際的橋梁，我們應該好好善用這個人才資

本的優勢。我本身來自柬埔寨，絕對會在能力範

圍內盡可能提供協助。但除了我以外，還有那麼

多來自東南亞或大陸的人，這群人和政治無關，

純粹是因為聯姻和孩子，因為親情產生了連結，

我們該做的就是架好這個橋梁。在我當選之前，

我們已經以 NGO的形式在建立這個橋樑，包含
未來如何協助安排新二代到當地熱心從事社會服

務的企業實習，這些人力資本都是我國未來前進

東協的力量。

問：如何讓來自不同國家的新住民，同時

得到最大利益？

麗蟬：誠如我剛剛所言，就是由下而上，照顧弱

勢，發現優勢。只要新住民的優勢能夠發揮，像

很多企業家或臺商需要這些人才，國人也能因此

理解多元文化的重要性。國人理解為什麼我們要

照顧新住民，新住民體認到我國對待新住民是非

常友善照顧的，國際上也瞭解到我國是一個人

道、先進的國家，就能創造出一個雙贏、甚至多

贏的結果！

新住民與世界的連結，
         是全臺灣人的資源
－專訪首位新住民立法委員林麗蟬

從全國首位新住民傑出青年，到全國首位新住民立法委員，

讓來自柬埔寨的林麗蟬下定決心的，是與兒子之間的對話：

「我會做出這個抉擇，從一開始的緊張，到後來心理種種

沉重的思考，一邊與家人溝通，一邊思考接下這個任務後，

未來要做的事情。兒子問我，媽媽你為什麼要當立法委員？

我說我長期做社會服務，做民意代表也是社會服務。兒子

問：一樣是做服務就對了？我說對，這就是我的決定。」

國外媒體採訪我國第一位新住民立法委員林麗蟬，並
簡述臺灣移民之古往今來。


